

Vivienda queda totalmente destruida por incendio en Nueva Imperial



05

Una jornada llena de música y talento de la zona
Quinta versión Festival de los Barrios Carahue 2025

03

Senadora Aravena valora aprobación de prórroga de Estado de Excepción en Macrozona Sur, pero llama a fortalecer medidas para frenar a el terrorismo

06



Noveno Operativo Vial de Costa Araucanía Comienza en Teodoro Schmidt

07

Participaron 6 establecimientos educacionales de Nueva Imperial Ceremonia del Sistema de Certificación Ambiental



04

Bienes Nacionales realizó entregas especiales a domicilio a madres de La Araucanía en este mes especial

06

Con Gabriela Mistral como inspiración: Tomasinos lanzan Tema Sello 2025 y celebran el Día del Libro

08



03

Gobierno inaugura en Teodoro Schmidt el séptimo Centro Comunitario de Cuidados de la Región de La Araucanía

Genes, cerebro, evolución y lenguaje

Por: mer Silva Villena, Profesor/lingüista, Ex-académico ufro/uach

Se trata de un texto a publicarse en Noviembre próximo, original en inglés, por Cambridge University Press titulado "Genes, Brains, Evolution, and Language" del Dr. en Lingüística Harry van der Hulst, Departament of Linguistics, University of Connecticut, USA. Gentilmente el profesor me ha cedido una copia de prepublicación para una divulgación en el mundo académico hispano, principalmente en nuestro país. Es un texto de continuación, o "sequel book", al ya publicado en 2023 "A Mind for Language" del cual, este medio, divulgó ya una reseña, de mi autoría con el mismo fin.

En realidad, es una segunda parte del libro anterior en la que el autor no pudo incluir un área de conocimientos y saberes de alta importancia por la relevancia de los mismos en el desarrollo de las ciencias del lenguaje o la "lingüística". Nos ubica en una especie de "estado del arte" de esta ciencia. Hace ya medio siglo el insigne lingüista Noam Chomsky planteó la seminal idea que los seres humanos disponen de habilidades mentales innatas específicas para aprender y usar una lengua sobre la base del lenguaje como facultad, la que nos hace diferentes a otras especies vivientes. Examina críticamente el desarrollo de este central aspecto de las ciencias del lenguaje- en palabras del Dr van der Hulst- el "debate continúa" sobre la dicotomía innato- adquirido que compromete también a otras disciplinas como psicología, antropología, sociología, criminología, informática, teoría formales del

lenguaje, comunicación animal, genética, y, la misma biología.

El "innatismo" ahora nos plantea en profundidad la evolución el lenguaje humano como característica del "homo sapiens". El texto orienta, por ser una guía de alta importancia, a través de las complejas formas de organización que poseen el lenguaje en el "correlato neurológico" o la "lógica de cómo funciona el lenguaje". ¿cuáles son estos aspectos? Sí, lo que el autor denomina, la organización de una gramática mental (GM), y, la necesidad de profundizar en una "teoría formal del lenguaje". También, cerebro, lenguaje y genoma, (metodología de investigación genética), la comunicación animal (sistemas, mente animal versus lenguaje humano, evolución de la mente y el lenguaje y la aparición de las "protogramáticas".

La lectura y estudio de ambas obras del Dr. Van der Hulst nos ponen al día sobre los avances de las ciencias del lenguaje en el mundo moderno. Esta es una muestra clara de la autonomía de la Lingüística enriquecida mutuamente desde otras ciencias humanas. Lamentable pasará un buen tiempo para que la comunidad científica hispanohablante pueda disponer de versiones en español de ambos textos, "A Mind for Language" y el aquí reseñado. De cualquier forma, no podemos o deberíamos perder de vista lo que viene, principalmente en los ambientes académicos que realizan investigación en el campo de las ciencias del lenguaje. Se me ocurre

que en ámbito de la enseñanza de lenguas, comunicación, y ambientes clínicos donde se trabaja con el lenguaje, la lengua y el habla, me refiero al campo de la fonoaudiología o terapias de habla y lenguaje.

En los tiempos que corren, el mundo en que se mueven las ciencias del lenguaje es bastante diferente a la tradición acostumbrada, como las funciones del lenguaje de Buhler, el modelo de Saussure, o, la semántica de Poitier. Dejemos, para las ciencias de la comunicación, a los estudios del discurso en "ciencia política" que a menudo se confunden con la "lingüística". En adelante empiezan a surgir temas de estudio e investigación como: el humunculus sensorial y motor en relación al campo de la neurolingüística. La lateralización del lenguaje en el desarrollo infantil. La percepción del habla en la fonética/fonología, principios y parámetros en la adquisición/ aprendizaje de una lengua, la capacidad proto-lingüística del cerebro, y la ubicación del lenguaje en los estudios del genoma humano como el gen FOXP2. Así es como viene la "lingüística". En todo caso no podemos dejar atrás los campos básicos, en la perspectiva de una expansión rápida desde las ideas de Noam Chomsky, de áreas como la sintaxis, patrones de sonidos o fonemas, la pragmática, el origen del lenguaje, la sociolingüística, y, la psicolingüística por derecho propio.

VERBUM EST PRINCIPIUM OMNIUM RERUM
(el verbo es el principio de todas las cosas)

Día mundial de Reciclaje

Por: Jaddle Mussa

Académica Arquitectura del Paisaje, U.Central

El 17 de mayo de 2016, se promulgó la Ley de Reciclaje y Responsabilidad Extendida del Productor (REP), que en lo esencial obliga a fabricantes e importadores de seis productos prioritarios a recuperar un porcentaje de ellos una vez que terminan su vida útil (es decir, cuando se transforman en residuos).

Este porcentaje será fijado anualmente por el Ministerio del Medio Ambiente. Además, nuestro país reafirma su compromiso con la OCDE y se convierte en uno de los primeros países Latinoamericanos en implementar este sistema de reciclaje.

Chile genera 17 millones de toneladas de residuos al año, de las cuales 7 millones corresponden a residuos domiciliarios. De estos últimos, sólo el 10% se recicla. Con esta nueva Ley se espera llegar al 30% en 5 años. Para lograr el objetivo, no sólo los productores se verán involucrados, sino que también empresarios, consumidores y quienes gestionan los residuos.

La Ley REP se inscribe dentro de un proyecto sobre Política de Gestión Integral de Residuos sólidos, aprobado por el Consejo de Ministros de la

Comisión Nacional de Medio Ambiente CONAMA en 2005. En este proyecto se menciona la Responsabilidad Extendida del Productor como un concepto de suma relevancia para la reglamentación de residuos en la Unión Europea y otros países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos OCDE.

La OCDE realiza evaluaciones de desempeño ambiental (Auditorías) a sus miembros, estos informes han señalado la necesidad de mejorar la gestión de residuos y el reciclaje ya que han comprobado una baja tasa de reciclaje, "Chile se encuentra entre los países de la OCDE con menor tasa de reciclaje", generando un problema de gestión de residuos y contaminación ambiental. Desde el análisis de la REP, que se creó para fomentar el reciclaje, si bien está funcionando, pero no con la celeridad que se espera.

Actualmente el informe evidenció una serie de faltas, las que se podrían mejorar optimizando políticas que al parecer no fueran directamente involucradas, pero sí lo son, como por ejemplo la política urbana y la ordenanza general de urbanismo

y construcciones OGUC, que podría incluir en el diseño de casas y departamentos elementos que facilitarían la separación de residuos, especialmente los orgánicos de los no orgánicos, lo anterior mejoraría la eficiencia del proceso de reciclaje.

Además, se requiere educación ambiental que sea obligatoria durante toda la vida escolar con énfasis en la educación media y universitaria. Junto a lo anterior, aumentar la dotación de infraestructura adecuada para el reciclaje, como puntos limpios y plantas de clasificación incorporando a los municipios y territorios la gestión de estos.

Con respecto a los avances, está situado principalmente en el reciclaje de cartón y papel, pero aún hay mucho trabajo por hacer en otras áreas, como el reciclaje de plásticos. En este sentido la última auditoría realizada por la OCDE ha identificado la baja tasa de reciclaje en Chile como un desafío importante. A pesar de tener una ley de fomento al reciclaje, aún no cumple con las metas de reciclaje que se espera de los países miembros de la OCDE, especialmente en lo que respecta a plásticos.

EL INFORMADOR

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Gobierno inaugura en Teodoro Schmidt el séptimo Centro Comunitario de Cuidados de la Región de La Araucanía

En la localidad de Barros Arana, en la comuna de Teodoro Schmidt, el Gobierno inauguró el séptimo Centro Comunitario de Cuidados en la Región de La Araucanía, y el número 18 a nivel nacional. La ceremonia estuvo encabezada por la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos; la subsecretaria de Vivienda, Gabriela Elgueta; el delegado presidencial de La Araucanía, Eduardo Abdala; el gobernador regional, René Saffirio; la seremi de Desarrollo Social y Familia, Mariela Huillipán; el seremi de Vivienda, Patricio Escobar y, el alcalde de Teodoro Schmidt, Baldomero Santos.

Este recinto, que albergará a 60 personas cuidadoras junto a las que cuidan, cuenta con 263 metros cuadrados construidos que albergan un salón multiuso, un espacio destinado a los cuidados, cocina para emprendimientos

y talleres, un patio techado para actividades, entre otros. Su construcción es fruto de un esfuerzo conjunto interinstitucional, donde el Ministerio de Vivienda y Urbanismo construye la infraestructura, el Ministerio de Desarrollo Social y Familia diseña la oferta programática, y el municipio administra el espacio.

En la inauguración, la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos, valoró los avances en la materia, puntualizando que "sabemos que en la Región de La Araucanía existirían más de 75 mil personas que, en su mayoría

son mujeres, que están dedicadas 24/7 a realizar tareas de cuidado. Acá, en Teodoro Schmidt, serían más de 1.200 personas. Estamos muy con-

generación de ingresos y, por cierto, la conformación de redes con una particularidad: en este centro serán bienvenidas tanto ellas como su ser-

cuidar a sus familiares o a sus vecinos. Por eso, este centro viene a entregar el apoyo profesional que esas personas requieren".

querido que es cuidado. Seguimos trabajando porque sabemos que un Chile que cuida es un Chile que avanza".

El alcalde de la comuna de Teodoro Schmidt, Baldomero Santos, destacó que, "este es un proyecto que venimos trabajando hace aproximadamente dos años. Quiero agradecer al Gobierno y a las dos

subsecretarias que están hoy con nosotros. Esto lo hemos trabajado también con los vecinos de nuestra comuna, sus organizaciones y las distintas personas que están una situación en la que deben



tentas porque este centro es una solución concreta para hacernos cargo de las necesidades de las personas que cuidan, en el cual tendrán atención psicológica, talleres y servicios que promuevan la



Actualización Plan Regulador

Segundo Taller Multisectorial con Servicios Públicos del Estudio y Actualización del Plan Regulador de Carahue

El alcalde Helmuth Martínez Llancapán participó junto al equipo de Secplac, DOM, la Consultora ASGAM, DOH, Conadi y Serviu, en el Segundo Taller Multisectorial con Servicios Públicos del Estudio y Actualización del Plan Regulador de Carahue. La actividad se realizó en dependencias de Servicio de Vivienda y Urbanismo Región

de La Araucanía.

El proceso de actualización de nuestro Plan Regulador se encuentra en la tercera etapa, consistente en definir la imagen objetivo de la comuna de Carahue. Esta definición requiere previa aprobación del Concejo Municipal y consulta a la ciudadanía.

Una jornada llena de música y talento de la zona

Quinta versión Festival de los Barrios Carahue 2025

La Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Carahue invita a toda la comunidad a participar en la quinta versión del Festival de la Voz de los Barrios, un evento artístico y cultural que celebra el talento local y la vida comunitaria. Esta nueva edición del festival se realizará el sábado 17 de mayo, a partir de las 19:00 horas, en el Gimnasio El Alto de Carahue.

Será un representante por junta vecinal que participará por uno de los lugares e importantes premios a entregar. El festival cada año ha ido perfeccionando y mejorando su producción, tanto en escena como en nivel de participantes.

La actividad, que es de entrada gratuita, contará con la participación de destacados grupos musicales como El Gran Sabor, La Combo 9 y

Danzon, agrupación local de la comuna. El festival promete ser una jornada llena de

bado. Habrá música en vivo, show artístico y mucho talento carahuino. Así que venga a

apoyar a su vecino o amigo y disfrute de un grato momento en familia". Invitación realizada por el presidente de la Unión Comunal de Poblaciones Urbanas de Carahue, Pedro Vera Paredes.

El evento cuenta con el patrocinio de la Municipalidad de Carahue y busca fortalecer la identidad barrial, promoviendo la participación ciudadana a través del arte y la cultura. El festival es financiado gracias al FNDR.

Este sábado 17 de mayo, todos invitados a esta nueva versión del Festival de los Barrios 2025.

música, alegría y encuentro entre vecinos.

"Invitamos a todos los vecinos y vecinas a presenciar este show que se realizará en el gimnasio de El Alto este sá-



Participaron 6 establecimientos educacionales de Nueva Imperial

Ceremonia del Sistema de Certificación Ambiental

El día jueves 8 de mayo recién pasado en la Comuna de Villarrica se realizó la “Ceremonia del Sistema de Certificación Ambiental Establecimientos Educacionales” de la Región de La Araucanía, programa perteneciente al Ministerio del Medio Ambiente.

En esta oportunidad 6 establecimientos educacionales de la Comuna con el apoyo del Departamento de Gestión Ambiental de la Municipalidad, lograron alcanzar diferentes niveles de certificación ambiental, reafirmando así la educación ambiental para sustentabilidad al interior de sus comunidades educativas.



Los establecimientos educacionales reconocidos que asistieron a recibir su certificación, se nombran a continuación y el nivel en el que se encuentran; Nivel Básico: Liceo Bilingüe Amul Kewen, Colegio San Marcos y la Es-

cuela Pública El Crucero, Nivel Medio: Escuela 116 Almagro; Nivel Excelencia: Jardín

Infantil y Sala Cuna Amor y Esperanza (Integra) y la Escuela Pública Juan XXIII.



Fondo de Sercotec destinará más de \$1.300 millones para el desarrollo de las cooperativas en Chile



En el marco de la conmemoración del Año Internacional de las Cooperativas proclamado por la ONU, el Servicio de Cooperación Técnica, Sercotec, anunció la apertura de un fondo de más de \$1.300 millones que busca potenciar el desarrollo de este tipo de organizaciones a nivel nacional.

Se trata del programa Fortalecimiento y Creación de Cooperativas, que otorgará financiamiento de \$20 millones para las cooperativas ya existentes que quieran potenciar su desarrollo, y de \$8 millones para los grupos interesados en conformarse como una organización de este tipo.

Entre sus dos modalidades, el programa busca beneficiar a un total de 67 cooperativas, las que contarán con asistencia técnica por hasta 6 meses

para llevar a cabo sus planes de inversión, a través de las cuales se busca robustecer su capacidad de gestión a partir de una gobernanza, un modelo de negocio y una



estrategia comercial sostenibles que mejoren su compe-

titividad.

Las inversiones que se pueden financiar con el programa incluyen capacitación, asistencia técnica, marketing, ferias, eventos, compra de activos fijos e intangibles, habilitación de infraestructura y capital de trabajo, entre otros gastos que tengan directa relación con los objetivos del proyecto.

La convocatoria fue anunciada en Maipú, en las instalaciones de la Cooperativa Nacional de Recicladores Certificados, Conarec, organización a cargo del reciclaje de residuos en diversas comunas de la Región Metro-

politana, la que con apoyo del programa el 2024 fortaleció su labor adquiriendo maqui-

narias e implementos que optimicen y aumenten su capacidad de producción. Este lanzamiento se sumó a una intensa semana de actividades en el marco de la conmemoración del Año Internacional de las Cooperativas, que tuvo como sede central la Conferencia Internacional “Cooperativas: Productividad y Desarrollo Territorial”, evento organizado por Cooperativas de las Américas,

el Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo (INAC) y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Este espacio permitió visibilizar los avances y desafíos del cooperativismo en el contexto actual, instancia en la cual Sercotec aportó a través del intercambio con agencias internacionales sobre experiencias de éxito en el trabajo junto a las cooperativas chilenas.

Vivienda queda totalmente destruida por incendio en Nueva Imperial

Minutos antes de las 13 horas de ayer jueves, se activaron las sirenas de emergencias del Cuerpo de Bomberos, dando cuenta de un llamado de incendio estructural, en calle Ernesto Riquelme, entre Castellón y Gorostiaga.

El cuartelero de turno despacha en forma inmediata, una primera Unidad de combate de



fuego con personal suficiente. Al momento de que está primera Unidad llegó al lugar encontraron un departamento de material ligero en llamas, debiendo solicitar refuerzos a las otras unidades, quienes trabajaron arduamente contra el fuego e impedir que se propagara a viviendas pareadas aledañas.

Al lugar también con-

currió personal de Carabineros de la Cuarta Comisaría, que alejaban a los curiosos, y de esta forma dejarles los espacios suficientes a los voluntarios, para realizar sus funciones tanto en tierra como en altura trepando sobre el techo y cortar latas, para apagar el fuego de entre techo.

En cuanto al origen del fuego, se ignora, pero la

vecina donde ocurrió la emergencia manifiesta, que su vecino guarda muchos elementos altamente inflamables de hecho un automóvil que se encontraba guardado resultó prácticamente con pérdidas totales.

El Departamento de Estudio Técnico de Bomberos, serán los encargados de dar con el origen del fuego.

3 años de Estado de Excepción:

Gremios de La Araucanía piden mantenerlo



A días que se cumplan 3 años de la implementación del Estado de Excepción, gremios productivos de La Araucanía indicaron que la medida se debe mantener hasta que los atentados lleguen a cero en la Macrozona Sur. Son parte de las declaraciones que toma la prensa regional en relación al tema (Radio Bio Bio)

Por otro lado se ha señalado que hay una baja en los hechos de violencia entre 2021 y 2024 destacó el ministro Cordero, del nuevo Ministerio de Seguridad Pública, declaraciones emitidas en su visita a La Araucanía, agregando que los ataques disminuyeron un 67% y que se evitaron cerca de 700 atentados en la Macrozona Sur.

Este balance se da a días de que se cumplan 3 años (el 17 de mayo) desde que comenzó a regir el Estado de Excepción en el gobierno de Gabriel Boric. La medida es valorada por los gremios, aunque afirman que se debe "perfeccionar".

Por su parte, Patricio Santibáñez, presidente de la Multigremial de La Araucanía, afirmó que el Estado de Excepción se debe mantener hasta que los atentados lleguen a cero, ya que a cada cierto tiempo se registran ataques incendiarios graves.

Similar fueron las palabras al respecto de la Sociedad de Fomento Agrícola (SOFO) en Temuco, en palabras de Carlo Rojas, afirmando que la medida se tiene que perfeccionar con voluntad política y "mayor presencia en zona donde el Estado está ausente".

Suma Gas
el calor de la llama

45-2-613330
982718983 - 982516712
Suma Gas Imperial

Senadora Aravena valora aprobación de prórroga de Estado de Excepción en Macrozona Sur, pero llama a fortalecer medidas para frenar a el terrorismo

“Pese a las múltiples detenciones de líderes radicales, estas organizaciones siguen estando vivas (...) espero que algún día esto se termine, pero eso dependerá de las soluciones que podamos entregar”, expresó la parlamentaria.

“El Estado de Excepción ha tenido un impacto real. Al comparar el año 2021 con el 2024, justo antes de su implementación, los hechos delictivos disminuyeron en un significativo 68%”, expresó la parlamentaria.

Miércoles 14 de mayo del 2025. En una nueva sesión de Sala, y ad portas de cumplir 3 años de la medida, el Senado aprobó la quincuagésima séptima prórroga del Estado de Excepción Constitucional de Emergencia en la Macrozona Sur.

La legisladora por La Araucanía remarcó que, en lo que va del 2025, ya se han contabilizado 14 atentados incendiarios directos de orgánicas terroristas y radicalizadas adjudicados a la CAM, la Weichan Auka Mapu, la Resistencia Mapuche Lafkenche y la Resistencia Mapuche Malleco.



Sin embargo, la congresista expresó que “es un hecho

también que siguen subsistiendo hechos de violencia y terrorismo. Pese a las múltiples detenciones de líderes radicales, estas organizaciones siguen estando vivas (...) son personas que no creen ni en la paz, ni en el Estado de Derecho ni en el orden público”.

“Espero que algún día esto se termine, pero eso dependerá de las soluciones que podamos entregar (...) Por ello, se necesita una estrategia anti-terrorista y el nuevo Ministerio de Seguridad Pública consagra la obligación legal de elaborarla”, aseguró la parlamentaria de La Araucanía.

Bienes Nacionales realizó entregas especiales a domicilio a madres de La Araucanía en este mes especial



Seremi Ámbar Castro Martínez estuvo recorriendo distintas comunas para hacer entrega de títulos a mamás de La Araucanía, en un mes donde se celebra y reconoce el rol que cumplen.

En Bienes Nacionales de La Araucanía y el país, trabajar en pos de las mujeres y sobre todo de las madres ha sido una prioridad y es por eso que con motivo del mes en que se les reconoce y celebra se realizó una actividad especial.

La Seremi Ámbar Castro Martínez, estuvo recorriendo distintas comunas haciendo entrega de títulos de dominio a madres, tomando en cuenta que cerca del 52% de las regularizaciones de la región son mujeres y de estas el mayor número precisamente de aquellas que tienen hijos.

Una entrega llena de significación en el marco de un mes que está marcado por esta fecha, por lo cual esto también fue un reconocimiento especial a quienes tanto se lo merecen.

La titular de Bienes Nacionales en La Araucanía, comentó que esto se ajusta a una política gubernamental y ministerial de apoyar a mujeres sobre todo a quienes son jefas de hogar, dado que con su título se les abre una gama de alternativas y posibilidades para mejorar su calidad de vida.

“Hemos entregando títulos de dominio a madres de toda la región en este mes tan especial. Con ello estamos dando cumplimiento al mandato del Presidente Gabriel Boric y de nuestras autoridades ministeriales”, puntualizó la Seremi Ámbar Castro Martínez, remarcando que el título les da la opción de optar a subsidios para vivienda, de mejoras y también de producción.

Por su parte la señora Patricia González que pudo recibir la visita de la autoridad en su vivienda, comentó que

esto fue uno de los mejores regalos que pudo recibir y que esto era algo que esperó junto a su madre que ya dejó este mundo.

“Esto era algo que estábamos esperando hace mucho tiempo, un trámite que nos tocó esperar, mi madre falleció el año pasado y era algo que tanto queríamos, por eso que llegara ahora en mayo, en el mes de la madre, fue demasiado significativo, así que estamos agradecidos de toda la gestión y que haya salido pronto”, comentó esta madre.

Una celebración diferente que Bienes Nacionales también quiso hacerse parte y que significa para estas madres la consolidación de un proceso que se traduce ahora en su título de dominio y la certeza jurídica de ser dueñas de lo que les pertenece.

Noveno Operativo Vial de Costa Araucanía Comienza en Teodoro Schmidt



Más de 30 maquinarias pesadas llegaron a la comuna de Teodoro Schmidt para dar inicio al noveno operativo vial de la Asociación de Municipios Costa Araucanía. Una ambiciosa iniciativa que, durante dos días, intervendrá caminos clave de la zona rural con trabajos de mejoramiento y recuperación vial.

El alcalde Baldomero Santos Vidal destacó la relevancia de este esfuerzo intercomunal:

“Comenzando este noveno operativo en las comunas de Costa Arau-

caña: Nueva Imperial, Carahue, Saavedra, Toltén y Teodoro Schmidt. Hoy nos corresponde a nosotros, por segunda vez en este periodo alcaldicio. Agradezco a los demás alcaldes; tomamos como acuerdo trabajar en conjunto para llegar de mejor forma a los territorios. Sé que no vamos a poder solucionar todo, muchas veces las expectativas se crean. Son solo dos días y medio que se trabajan acá, pero esto va a continuar. En otra oportunidad estaremos en otro sector. Como presidente de los alcaldes de Costa Araucanía, valoro profun-

damente este trabajo colectivo que mejora la calidad de vida de nuestros vecinos.”

Cristian Álvarez, administrador municipal de Carahue, valoró el trabajo colaborativo:

“Nos encontramos con nuestro equipo contribuyendo al desarrollo de este operativo que se realiza en la comuna de Teodoro Schmidt. La idea es acercarnos a los vecinos, trabajar en conjunto con el alcalde Baldomero y apoyar la gestión territorial en los sec-

tores rurales.”

Carlos Castillo, representante de Nueva Imperial, también destacó los logros:

“En Nueva Imperial fue una experiencia muy positiva. Logramos acopiar gran cantidad de material para enfrentar de mejor forma el invierno. Además, atendimos necesidades urgentes y avanzamos varios kilómetros de caminos gracias a la colaboración entre municipios.”



Con el claro propósito de fortalecer el trabajo colaborativo y vinculación de las nuevas generaciones con la institucionalidad científica na-

cional, la Academia Chilena de Ciencias incorporó al programa Ciencia de Frontera 2025-2027 a 20 investigadores(as) jóvenes, menores de 40 años,

Investigadora UFRO se integra al programa Ciencia de Frontera 2025-2027 de la Academia Chilena de Ciencias

reconocidos por su excelencia y potencial científico.

El grupo, seleccionado tras un riguroso proceso de evaluación, tendrá la tarea de organizar actividades conjuntas de divulgación científica, promover la discusión interdisciplinaria y fomentar la conexión entre pares, tanto a nivel nacional como internacional.

Las y los participantes provienen de distintas regiones y universidades del país y representan diversas áreas de las ciencias naturales y exactas. En este contexto, la Dra. Paola Comparin, del Departamento de Matemática y Estadística de la Universidad de La Frontera, aportará desde la matemática.

“Estoy muy contenta de haber sido seleccionada para participar en este programa, porque representa una gran oportunidad para contribuir, activamente, a la difusión de la ciencia y de los resultados de nuestros trabajos científicos no solo al mundo académico, sino también a la sociedad en general. En ese sentido, como somos pocos los representantes de regiones en esta iniciativa, nos hemos propuesto organizar actividades de divulgación científica fuera de Santiago. En mi caso, espero que mi participación tenga un impacto positivo a nivel local, permitiendo acercar estas acciones a la Región de La Araucanía y a la Universidad de La Frontera”, señaló la investiga-

dora.

La Dra. Sonia Salvo Garrido, directora de Postgrado e Investigación de la Facultad de Ingeniería y Ciencias de la UFRO, también valoró este reconocimiento. “Esta distinción, que la convierte en la única matemática y representante de nuestra universidad entre los 20 investigadores seleccionados a nivel nacional, refleja el compromiso de la Dra. Comparin con la excelencia científica y su capacidad para impulsar el conocimiento en su disciplina. Sin duda, contribuirá a visibilizar los avances científicos del país y a fortalecer los vínculos interdisciplinarios que son esenciales para el desarrollo científico”.

Con Gabriela Mistral como inspiración: Tomasinos lanzan Tema Sello 2025 y celebran el Día del Libro



Con una emotiva jornada artística y un enriquecedor conversatorio, la comunidad educativa dio inicio al Tema Sello 2025 “Mirémonos con Respeto e Inclusión”, actividad organizada por el Área de Lenguaje, la Biblioteca y la Dirección de Formación e Identidad de Santo Tomás Temuco.

La figura de Gabriela Mistral fue escogida como símbolo del mensaje que este nuevo ciclo busca promover: el respeto mutuo, la inclusión y el reconocimiento de la diversidad en todos sus ámbitos.

La jornada comenzó con una intervención artística musical en la que participa-

ron diversos miembros de la comunidad educativa. La estudiante de Técnico en Educación Parvularia, Fernanda Castillo, encarnó a Gabriela Mistral en una sentida interpretación. Estuvieron también presentes los estudiantes de Técnico en Sonido, Martín Díaz y Franco Cordini, junto a Ester Vera, secretaria de Docencia, y Francisco Río, jefe de la carrera de Administración.

Durante el evento, la rectora de Santo Tomás Temuco, Rosemarie Junge destacó la importancia del tema para el desarrollo integral de la comunidad. “Este año, con el lema ‘Mirémonos con Respeto e Inclusión’, queremos invitar a toda la comunidad educativa a cultivar una mirada profunda y empática hacia el otro, reconociendo

el valor que cada persona aporta. Gabriela Mistral, con su vida y obra, representa precisamente ese compromiso con la dignidad, la educación y la diversidad”.

Posterior a la intervención artística, se realizó un conversatorio liderado por la Dirección de Lenguaje y Biblioteca donde la poeta y académica mapuche, Carla Llamunao dialogó con docentes del área de lenguaje sobre la influencia de Gabriela Mistral en la docencia, la literatura y la construcción de una identidad nacional plural.

Como parte de la celebración, se premió a los ganadores del Concurso del Día del Libro, además de reconocer a los mejores usuarios de la Biblioteca, en una muestra más del compromiso institucional con la lectura, la cul-

tura y el pensamiento crítico.

Claudia González, coordinadora del Área de Lenguaje de Santo Tomás Temuco sostuvo que “en esta jornada se realizó la importancia de Gabriela Mistral no solo en la educación de los niños y niñas, sino también en su preocupación constante por la enseñanza como vía de desarrollo personal. Sin dejar atrás su trayectoria a nivel internacional y sus reflexiones sobre el medio ambiente, las migraciones, el duelo, entre otros”.

Este lanzamiento marca el inicio de un año lleno de actividades centradas en el respeto, la inclusión y la inspiración en figuras que han marcado nuestra historia como Gabriela Mistral.

Vuelve Araucanía en 100 Palabras: una nueva oportunidad para contar historias con el legado cultural de la región

•Con una charla magistral de la escritora Francisca Solar en el Teatro Municipal de Temuco el próximo martes 10 de junio a las 19:00 horas, el concurso de cuentos breves celebrará el lanzamiento de su VII edición.

•Presentado por Fundación Plagio y CMPC, el evento literario más emblemático de la región invita a la comunidad a sumergirse en una experiencia creativa bajo la pregunta “¿Te lo imaginas?”, que busca inspirar a los participantes a descubrir lo extraordinario en los paisajes, historias y tradiciones de La Araucanía.

¿Qué hace única a la Araucanía? ¿Qué historias se esconden en sus paisajes y tradiciones? Este año, la pregunta “¿Te lo imaginas?” invita a explorar la región desde lo lúdico y lo surreal, con el fin de desafiar a los participantes a transformar lo cotidiano en relatos extraordinarios a través de la imaginación.

El lanzamiento de esta VII

edición será el 10 de junio a las 19:00 horas en el Teatro Municipal de Temuco, con una charla magistral gratuita de la reconocida escritora Francisca Solar. Autora de obras como La séptima M (2014) y la saga Los cantos de Malihuel (2018), Solar –ganadora del Premio Municipal de Literatura de Santiago y el Marta Brunet– compartirá su proceso creativo, técnicas literarias y anécdotas que han marcado su trayectoria en géneros como ciencia ficción, literatura infantil y divulgación científica. Una oportunidad única para inspirarse antes de escribir.

Durante la jornada de apertura de la convocatoria del concurso, comenzará la distribución gratuita de libros que reúnen los 100 mejores cuentos de la VI edición en distintos puntos de la región.

“Este año, el lema del concurso es “¿Te lo imaginas?” y con ello buscamos estimular la imaginación de los partici-

pantes, animándolos a plasmar sus historias y a soñar con lo extraordinario de su región. Además, celebramos los 7 años del concurso y los más de 33 mil cuentos recibidos, que reflejan la diversi-



dad y creatividad de nuestra comunidad”, destaca Soledad Camponovo, coordinadora general de Fundación

Plagio.

Por su parte, Ignacio Lira, gerente de Asuntos Corporativos Bosques de CMPC, señaló: “El concurso de microcuentos Araucanía en 100 Palabras ya es una institución cultural en la región y sintonizamos con su idea de crear identidad fomentando la expresión escrita de sus habitantes, a través de la emotividad y los vínculos con su territorio. Este concurso nos permite conocer y compartir las historias que nos unen, fortaleciendo y promoviendo la creatividad en la región”.

Una edición cargada de actividades para despertar la creatividad

Como parte de la programación 2025, se llevarán a cabo diversas actividades para fomentar la escritura creativa y el patrimonio cultural:

Este año, el calendario de hitos de la VII edición del concurso, incluirá un recorrido literario por el Cementerio General, talleres de escritura creativa y cuen-

tacuentos para niños en el Museo Regional (con extensiones en Pucón y Villarrica), un paseo inspirador por el Cerro Nielol con escritura en la naturaleza, y talleres multigeneracionales con enfoques innovadores, como escritura y fútbol con Fundación 11, además de actividades en centros de Gendarmería y establecimientos educacionales.

La selección de los mejores cuentos para las 8 categorías del concurso –que incluyen el Primer Lugar, Premio al Talento Infantil, Premio al Talento Mayor, Premio al Mejor Relato de la Memoria, Premio al Mejor Relato en Mapudungún y dos Menciones Honrosas– estará a cargo de destacadas figuras literarias como la escritora Nayareth Pino Luna (licenciada en Letras y becaria del Ministerio de las Culturas), el reconocido autor Álvaro Bisama (Estrellas muertas) y la poeta mapuche-williche Graciela Huinao, primera mujer mapuche en ingresar a la Academia Chilena de la Lengua.